

## HOMENAJE NACIONAL AL RECTOR DE NUESTRA UNIVERSIDAD, DOCTOR ALFREDO PÉREZ GUERRERO

Difícilmente se encontrará en los fastos de nuestra cultura un homenaje que pueda equipararse al que recibió, en el año que acaba de transcurrir, el brillante Rector de la Universidad Central, doctor Alfredo Pérez Guerrero. Ni en el concurso de instituciones, centros intelectuales y educativos, ni en la fervorosa espontaneidad con que ellos concertaron este acto de reconocimiento a la labor de un hombre, ni en los móviles que lo determinaron, hay nada comparable. Planteles universitarios y de estudios superiores, colegios y escuelas de las ciudades y de los campos, jardines de infantes, agrupaciones de escritores, de artistas, de profesionales, entidades públicas: organismos, en fin, en los que vive el espíritu de la cultura nacional, adhirieron con entusiasmo a la exaltación del señor doctor Pérez Guerrero. Las causas de este homenaje ni eran políticas ni perseguían la insincera satisfacción de compromisos personales. Superaban los límites de círculo o de partido. Había razones de patriotismo, y sobre todo de defensa y enaltecimiento de la abnegada clase magisterial, en la inspiración de aquel acto. El doctor Pérez Guerrero lo recibió con la humildad del maestro a quien las apoteosis no le mueven a vanidad, sino antes bien le fortalecen el ánimo para el trabajo, aumentándole el número y grado de sus responsabilidades.

Para demostrarlo, son altamente expresivas las siguientes palabras del homenajeado, pronunciadas al impulso de la emoción que había ganado el ambiente y penetrado en lo más vivo de su alma: "Me ha sido posible afrontar los embates de la vida. He podido luchar contra el desenga-

ño, contra el dolor, contra la decepción. He recibido con humildad los golpes y las heridas, y me he recogido dentro de mí, en lo más hondo, para encontrar consuelo y esperanza. Todo eso lo he encontrado justo, normal, correspondiente a mi destino. Y a través de tempestades y en medio de la noche he podido seguir adelante, sin doblegarme y sin que la amargura y la desesperación hicieran presa de mi alma.—Lo difícil de resistir es el aplauso, el homenaje, el triunfo”.

Tras una experiencia de desencanto, que ha vuelto más generosa su consagración, y contrastando con la común adversidad ambiente, el homenaje que se le ha rendido cobra singular relieve. Los que lo han inspirado y llevado a término deben estar seguros de que han reconocido sin desmesura la obra silenciosa, austera, pero jamás infecunda, de uno de los hombres públicos más notables de este país.

Las universidades de Guayaquil, Cuenca, Loja, Manabí y Quito (Universidad Central) fueron las que tuvieron la iniciativa de organizar este homenaje nacional al doctor Alfredo Pérez Guerrero, “por la labor positiva y trascendente” que cumplió como Senador Funcional de la Educación Pública, “y, de manera especial, por haber obtenido la aprobación legislativa del DECRETO que incrementó en forma apreciable las rentas destinadas a la Educación Pública, la que podrá desarrollarse en forma más eficiente, con maestros mejor remunerados y en adecuadas condiciones materiales”. Hicieron, para el objeto, un llamamiento a instituciones culturales, a colegios, a escuelas y asociaciones magisteriales, y todos ellos ofrecieron su inmediato respaldo. En la conciencia de cada maestro estaba el convencimiento de cuán diáfana había sido la obra parlamentaria del doctor Pérez Guerrero. Siempre que se atentó en el Senado contra las normas del laicismo, surgió la reacción viril, entera y cargada de sabia persuasión de nuestro distinguido Rector. Las violencias ni la taimada labor de los enemigos de la enseñanza laica pudieron nada contra la firmeza del doctor Pérez Guerrero. Innumerables crónicas periodísticas dan testimonio de ello.

Para apreciar la significación de las conquistas alcanzadas por nuestro Rector en el Senado de la República y en favor de la educación ecuatoriana, es necesario reparar en la exigüidad de los presupuestos con que se ha mantenido este servicio de vital importancia, cuya consecuencia ha si-

do un magisterio pobremente remunerado y una falta aguda de planteles y medios materiales para la enseñanza. Gran parte de la población escolar de todo el país se ha quedado al margen de la educación, por insuficiencia de aulas y maestros. Con clara conciencia de esta situación, el doctor Pérez Guerrero elaboró un proyecto de incremento de rentas que hizo aprobar en el Parlamento. Los beneficios de tal proyecto han comenzado a ser advertidos en el ramo educativo.

Aparte de esta labor de incontestable trascendencia, el doctor Alfredo Pérez Guerrero ha trabajado empeñosamente en el ilustre Cabildo Quiteño, en el cual ha ejercido funciones edilicias por más de un período. Los altos intereses de la ciudad han tenido en él un defensor asiduo e inteligente. Por ello, la Municipalidad Capitalina adhirió espontáneamente a este homenaje.

Más de 350 entidades redactaron también sus acuerdos de adhesión. La prensa nacional evocó sumariamente los rasgos de la personalidad del homenajeado. Entre esos rasgos figuraron los siguientes: el doctor Alfredo Pérez Guerrero nació en la provincia de Imbabura. Hizo estudios de los tres ciclos —primario, secundario y superior— en Quito. Fue Profesor del colegio "Majía" en 1926; Consejero municipal en 1928; Vicerrector del Colegio "Mejía" en 1936; Profesor de Código Civil de la Universidad Central en 1934; Profesor del Colegio Militar en 1938; Procurador General de la Nación en 1944; Presidente del Tribunal de Garantías Nacionales en 1945; Ministro de Previsión Social y Trabajo en 1947; Decano de la Facultad de Jurisprudencia en 1950, y Senador por la Educación Pública desde 1952 hasta nuestros días. Sus principales obras son las siguientes: *Moral Individual*, *Fonética y Morfología del Idioma Castellano*, *Etimología del Idioma Castellano*, *Prontuario de Afijos y Raíces*, *Fundamentos del Derecho Civil Ecuatoriano*, *El Derecho Social y el Código del Trabajo*, *la Sucesión por Causa de Muerte*, *Jurisprudencia Civil Ecuatoriana*, *La Aventura del Espíritu*, *Temas Jurídicos*, Ecuador.

Esta copiosa bibliografía, que es como la huella indeleble de su paso por el magisterio, ha sido comentada encomiasticamente por los más altos representantes de la crítica nacional.

El 25 de junio del año anterior se realizó la sesión de homenaje en el Teatro Universitario. La presidieron los

Rectores de las Universidades ecuatorianas, los Alcaldes de Quito y Guayaquil y Magistrados de la Corte Suprema. Fue bastante expresiva la ausencia de representantes oficiales del Gobierno. Pronunciaron discursos de exaltación del doctor Pérez Guerrero, y en nombre de las instituciones que dirigían, los doctores Antonio Parra Velasco, Carlos Andrade Marín, Carlos Cueva Tamariz y Julio Endara, la Directora del Liceo Municipal Fernández Madrid y elementos estudiantiles. El homenajeado puso especialmente el acento en las bondades de la libertad y en la excelencia de la obra universitaria, en las frases de su contestación. Conviene citar siquiera algunas de ellas para tomar sentido de cuál ha sido la personalidad del señor doctor Pérez Guerrero en el gobierno de la Universidad Central del Ecuador:

"Una sola palabra ha sido bandera y estrella del mundo desde cuando el hombre pudo, hace millares de años, levantar su frente al firmamento y recibir la gracia del espíritu. Esa palabra, esa fuerza, esa esencia del espíritu se llama libertad. Ayer y hoy el hombre luchó y lucha por su libertad".

"Dirigir la Universidad es crear el porvenir de la Patria; es forjar el espíritu de tres mil jóvenes que mañana dirigirán la técnica, la economía, la política del país".

"Por encima de todas las cosas hay que mantener la autonomía, la libertad, la dignidad; hay que demostrar al poder público que la Universidad es función excelsa más antigua que la República, y no una dependencia burocrática a la cual se pueda dirigir o atemorizar con amenazas o arbitrariedades o con medidas de fuerza".

El inmenso público que asistió al acto de homenaje respondió con aplauso unánime a la noble y justa iniciativa de sus organizadores.

G.R.P.